

Cette brochure se propose de répondre aux questions que se pose le public

au sujet de :

- l'embaumement,
- des soins de conservation,
- des soins de corps,
- des soins de présentation,
- de la thanatopraxie et
- de la toilette funéraire ou mortuaire.



LES SALONS FUNÉRAIRES DES TROIS
FONTÈRES

53 rue de la Chapelle
68300 SAINT-LOUIS

Tél. : +33 (0)3 89 69 80 80

Site web : www.pf3f.fr

**Soins de
présentation
et
Thanatopraxie**



LES SALONS FUNÉRAIRES DES TROIS
FONTÈRES

Tél. : +33 (0)3 89 69 80 80

*savoir être à l'écoute des
préoccupations des familles et se
montrer humble et efficace.*

Quelques définitions essentielles...

Ce que nous appelons "thanatopraxie" est la technique moderne de préparation des corps des défunts, afin de permettre leur présentation dans les meilleures conditions possibles en matière d'hygiène.



Les soins, que ce soit de conservation, de corps ou de présentation, sont la forme moderne de l'embauvement pratiqué dans l'Antiquité. Toute éviscération ou mutilation est proscrite de nos jours.

Lors de la pratique de soins de présentation, la police est présente, d'une part pour garantir le respect du au défunt, et d'autre part vérifier la pose d'un échantillon du produit utilisé, de manière à ne pas fausser d'éventuelles analyses ultérieures.

La thanatomorphose s'accompagne de modifications désagréables, telles le gonflement du corps, des décolorations et particulièrement des émissions de gaz et liquides nauséabonds. Elle est due aux micro-organismes vivant en symbiose dans notre corps et qui deviennent saprophytiques avec l'arrêt des fonctions vitales. Les techniques actuelles permettent de détruire ces bactéries par l'injection d'une solution antiseptique et désinfectante dans le système vasculaire.

La toilette funéraire, ou mortuaire, est la dernière étape des soins. Elle permet de rendre sa dignité au défunt en respectant ses habitudes d'habitude. Les traits détendus, la bouche et les yeux fermés facilitent aussi la présentation du corps, dans les meilleures conditions.

La Thanatomorphose

Les aspects de la thanatomorphose concernent avant tout le refroidissement du corps, la rigidité cadavérique, la déshydratation et l'apparition de la lividité. Le refroidissement du corps se précise surtout deux ou trois heures après le décès. Il s'attache tout d'abord au visage et aux extrémités des membres. Il se poursuit compte tenu de la masse du corps, de la protection vestimentaire et de la température ambiante. La chaleur corporelle persiste une vingtaine d'heures environ dans la région hépatique au niveau du périnée et aux creux axillaires. Au bout de 15 à 30 heures, le cadavre se trouve en équilibre thermique avec l'environnement. Le rythme de refroidissement s'accélère chez les enfants et les vieillards, mais se ralentit pour certains malades ou les obèses. On constate même parfois une élévation transitoire de la température. La rigidité cadavérique serait l'un des signes les plus sûrs du trépas. D'autant qu'aucune affection et aucune simulation ne peuvent la reproduire. Le cadavre se rigidifie selon une intensité variable : de très forte et rapide (quelques minutes) à faible (troisième ou quatrième heure après le décès, se généralisant en douze heures environ et plus rapidement en été qu'en hiver) chez les enfants et les vieillards. Les lividités du visage, de la nuque, du tronc et des membres apparaissent à partir de la cinquième heure.

La Toilette Mortuaire

Laver le défunt ne répond pas seulement aux exigences de l'hygiène et de la convenance mais revient, au regard de l'imaginaire, à éliminer la saleté de la mort. En effet, la croyance en la survie, qui caractérise l'attitude religieuse, implique que la mort est un passage. "Les femmes déshabillent le corps et le lavent à l'eau tiède pour qu'il se présente propre devant le créateur" : telle est l'explication qu'on donnait couramment dans les milieux ruraux au début du siècle. La toilette mortuaire et les rites qui en découlent sont résolument orientés vers l'intérêt du défunt et son destin post-mortem. Elle est encore fréquemment confiée à des mains féminines et s'accompagne avec des gestes délicats qui traduisent la sollicitude et l'intention de sécuriser. La toilette du défunt est donc un rite sûr, nouant une ultime relation avec le cadavre qui est encore une personne tout en préparant symboliquement sa renaissance.

La Thanatopraxie

Elle est le fait d'un personnel dûment formé qui sait traiter et restaurer le cadavre endommagé et lui redonner l'air apaisé de quelqu'un qui dort. Cette technique apporte un double avantage : elle stoppe pour un temps - d'une semaine à plusieurs mois - les signes extérieurs de la thanatomorphose, la plupart étant insoutenables. Le thanatopracteur permet aussi une manipulation sans danger du cadavre, donc son transport et sa présentation dans les salons funéraires, contribuant ainsi à la mise en place du travail de deuil des personnes qui ont besoin de veiller le mort.

et pour finir...

Les études anthropologiques sur la mort attestent que le bon déroulement du rituel d'adieu a pour fonction de fixer la place de chacun, morts et vivants. Quand ces cérémonies n'ont pas pu avoir lieu, nous savons que cela pourra tourmenter longtemps la vie des individus. A la disparition de la prise en charge communautaire succède de plus en plus l'investissement des professionnels. Mon contact avec la mort m'a permis de mieux comprendre ce qu'est le respect de la personne humaine. Les familles nous apportent énormément. Nous ne pouvons pas réagir seulement comme des professionnels. C'est pourquoi j'apprécie tellement de pratiquer ce métier. On est dépositaire d'un vécu qui nous marginalise, ce qui peut élaborer une réflexion et une philosophie différentes. Je pense souvent aux familles. Forcément certaines nous interpellent plus que d'autres. Notre métier consiste pour beaucoup à écouter les gens. Écouter la famille apparaît essentiel.

LES SALONS FUNÉRAIRES DES TROIS FRONTIÈRES

53 rue de la Chapelle
68300 SAINT-LOUIS

Tél. : +33 (0)3 89 69 80 80

Site web : www.pf3f.fr